

幸せに人生を生き抜く支援 ～在宅ホスピス医の挑戦！～

ふじ内科クリニック院長

ない とう

内藤 いづみさん

1956年山梨県生まれ。1986年から7年間、英国プリンス・オブ・ウェールズ・ホスピスで研修を受け、1995年、甲府市にふじ内科クリニックを開業。在宅の末期がん患者の緩和ケア（ホスピスケア）を行っている。



普段地元住民を外来で診察する診療所の医師として笑顔が嬉しい。

なければならないのは「この本人自分が考えて選択できる力があるか」ということです。「家で看取れる組みはあります」「家族も頼張れできますよ」と言う前に、認知症があったとしても、ご本人自分が考えられるか、選べるか、ということを中心にならなければ、後で辛くなります。認知症があつても、話が通じるタイミングはあります。

その次に、支える人たちの勇気や決断が必要です。この本人の選択や支える人たちの勇気の二つが無いと看取りはできません。選択や決断をするには、考える力を養うことが必要です。そのためには市民の情報量を増やすことです。行動できる時には機会をとらえて講演やセミナーに行って勉強することは大切です。

「この本人には『自分のわがままを言ってはいけないのではなく、自分のわがままを言つてはいけないのではないか』といふ言葉がとても重い場合、ご本人に一矢近い身内の方の思いや決断が重要な意味があります。その決断があつてこそ、後から支援者や支援体制がついてくるのです。勇気をもつてください。システムあります。重い病気でありきでは血の運びを奪うにはなりません。重い病気の方には、「どうぞ『わがままを言つていい

認知症がとても重い場合は、自分のわがままを言つてはいけないのではないか」という言葉があるかもしれません、いかがでしょうか。

「単身世帯やが増えるなか、社会から孤立しないことが大切だとお聞かせください。

助けて欲しいという状況が、支援につながらないのはとても切なことです。でも、孤独死という言葉はあまりにネガティブです。一人で頑張つて生活を守り、覺悟を決めている方の思いを、私は尊重したい。ネグレクト（放棄している状態）ではなく、周囲の関心に見守られない場合、見事に旅立つて逝かれただという思いに至ります。

日本における在宅ホスピスの草分け的存在である医師の内藤いづみさん。

命にどう向き合うか、目の前で苦しむ人にとって何が大事かを考え、

学ぶために若しくてイギリスに渡った頃は、まだ在宅ケアに取り組む医療関係者はあまりいませんでした。

内藤さんがホスピスケアを実践されるにあたり、大切にしている思いなどについてお話を伺いました。

「ホスピス」という言葉はなく、知られるようになりましたが、改めて教えてください。

痛みについては、適切な治療を受ければ痛みから解放され、そんなに悩まなくとも済むようになりました。

一痛みや怖さを心配しなくてもよいのは幸せなことであります。

そうですね。その一方で、昔と違って現代の家族の形は変わり、地域の関係性も希薄になりました。

私は、人生の最終章の生活は、身内ばかりを頼るのではなく、友人が必要だと考えています。それも身近なコミュニティに友人がいることが心強いと思うのです。そのため、私のホスピスケアでは、一人暮らしの患者さんにとって最後に私が友情関係を結ぶ人になることがあります。患者と患者が理解してもらえないことだと感じていますが、必要な時があります。国が進める地域包括ケアシステムは必要なことですが、システムは支えると揺えないと感じます。

「在宅での看取りに關心のある方は増えているのでしょうか。」

在宅ケアを支援する方が「看取り」に關心があるのは国からの方針もあって切羽詰っている状況があると思います。規制緩和がされてきて、さまざまなサービスもあります。

新しい時代の流れに考え方を切り替えてもらわればと思います。もう病院に入院し続けることや高機能の病院で亡くなることはできないのですから。



がへの支援はどのようにされていますか。



40、50歳代など若くして亡くなることは話が違いますが、高齢になると見つかった時にはもう末期で、余命2ヶ月ですなどと宣告されると家族は大変なショックです。しかし、それまで立派に人生を送られたのですから、仕上げの人生を悔いなく暮らせるように、平和な時間を過ごしてもらうといった姿勢が大切だと思います。ホスピス・緩和ケアをしても、付き添う人は大変なストレスかもしれません。

しかし、それまで立派に人生を送られたのですから、仕上げの人生を悔いなく暮らせるように、平和な時間を過ごしてもらうといつた姿勢が大切だと思います。ホスピス・緩和ケアをしても、付き添う人は大変なストレスかもしれません。

インタビュー中にも、知り合いを見つけて飛び出して行き近況を伺う。

また、私のホスピスケアでは、状況が整えば看取りの時に孫である小学生や中学生が立ち会うこともあります。ご臨終ですと伝えるときますが、そこで私が「苦しみの無いところに行かれただのですよ」といった話をすると、「10歳ぐらいの子でもきちんと受け止めてくれます。

その子が落ち着いていれば、死亡診断書は若い世代に渡します。「卒業証書は分かるかな?」これはおばあちゃんの人生の卒業証書ですよ。あなたが代理で受け取つてください」と言つて渡すと納得して「はい。ありがとうございます」と自ら進んで受け取つてくれた子もいます。もうこれは啓

せんが、そこは私たち専門家が支えていくところです。

中には、ご本人より家族が死を受け入れられないことがあります。そうした時はどこで受け入れられなくなっているのか、私たち専門家がきちんと見ていく必要があります。納得するまで優しく説明するということです。家族が否認していると、亡くなるご本人も辛い場合がありますから。これもホスピスケアの仕事です。

また、私のホスピスケアでは、状況が整えば看取りの時に孫である小学生や中学生が立ち会うこともあります。ご臨終ですと伝えるときますが、そこで私が「苦しみの無いところに行かれただのですよ」といった話をすると、「10歳ぐらいの子でもきちんと受け止めてくれます。

これから医療ニーズの高い人はますます増えていきます。私は命に寄り添うことについて哲学を持つている、ハートを持っている人が多くなることを祈っています。

この力」です。パッションがある人の中には、のめり込んでしまう人がいます。自分が大きな視点で自分たちを眺めることは大事です。最後は「自分をケアする力」。これも燃え尽きないために必要です。

介護住宅サービス
銀タリ
ン宅
デイサービス
用
ル
販
一
具
賣
ム
ふ
あ
い
ん

手すり1本からお取り付けします。
介護保険対応のカタログをお送りします。
「10月1日」は福祉用具の日です。

Silver
HOXON シルバー・ホクソン
〒332-0032 川口市中青木2-22-34
フリーダイヤル 0120-65-4649
介護保険指定事業者番号1170200222



**福祉用具貸与・販売/住宅改修
訪問介護サービス**
一般社団法人(登録第10264号)
運営業許可番号許可(横21)第64152号

専門相談員が心のこもった相談に応じます
介護保険事業所番号 1171200213
0120-002940
三郷営業所/三郷市早稲田3-8-1
滝野営業所/滝野台3-4-41
若葉営業所/若葉区鷺4-25-8
洗浄消毒センター/三郷市早稲田8-25-6
高成ヘルパーステーション/三郷市高成3-7-12-101
高成介護相談室/三郷市高成3-7-12-101
早稲田介護相談室/三郷市早稲田3-8-1
本社/三郷市早稲田3-16-5